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                                         ماضى                    حروف الجر
 مرفوع   منصوب      مجرور        مضارع                 حروف العطف
 مبتدأ       مفعول به         مضاف إليه        أمر                              إن وأخواتها
خبر      مفعول فيه        اسم مجرور   
 خبر إن   مفعول لأجله     النعت                       
 اسم كان   مفعول مطلق     البدل
 الفاعل     حال               التوكيد   
 النعت     اسم إن            العطف
 البدل      خبر كان  
 التوكيد     النعت

 العطف    البدل

              التوكيد

             العطف
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 هو الشخص أو الشئ الذي نتحدث عليه                   هو ما نتحدث به على المبتدأ ويكون مع 
 ويأتى فى اول الجملة غالبًا                                    المبتدأ جملة مفيدة 

 

 التلميذ مجتهد                          التلميذ الذى فى الصف السادس مجتهد
 التلميذ : لأنه الشخص الذى نتحدث عليه يعرب    التلميذ : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة
          مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة                     المبتدأ + ماله = الخبر                         
 المبتدأ + ماله = الخبر                                            التلميذ + ماله = مجتهد = الخبر

 التلميذ + ماله = مجتهد = الخبر                    مجتهد : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة 

 مجتهد : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة 
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 مفعول به           المفعول فيه         المفعول لأجله     المفعول المطلق     الحال
(من + الفعل +الفاعل)                            ( لماذا + الفعل)        من نفس لفظ الفعل       (كيف + الفعل) 
(ماذا + الفعل)       

                    ظرف الزمان    ظرف المكان
                 (متى + الفعل)       (أين + الفعل)
 نماذج إعرابية
 كتب حسن الدرس                                   جلست فوق الشجرة
 كتب: فعل ماض مبنى على الفتح                    جلس : فعل ماض مبنى على السكون
        من +الفعل = الفاعل                            والتاءضمير مبنى فى محل رفع فاعل
        من + كتب = حسن = الفاعل                          أين + الفعل = ظرف المكان
 حسن : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة             أين + جلست = فوق = ظرف 
        ماذا + الفعل = المفعول به لغير العاقل                                المكان
        ماذا + كتب = الدرس المفعول به            فوق : ظرف مكان منصوب وعلامة 
 الدرس : مفعول به منصوب وعلامة نصبه             نصبه الفتحة
           الفتحة                                        أى + المضاف + تقصد =المضاف إليه
                                                                أى + فوق + تقصد = الشجرة =المضاف
 ضرب المعلم التلميذ                                                                       إليه
 ضرب : فعل ماض مبنى على الفتح              الشجرة : مضاف إليه مجرور وعلامة 
            من +الفعل = الفاعل                                 جره الكسرة
           من + ضرب =المعلم = الفاعل

 المعلم : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة     ذهبت إلى المدرسة طلبًا للعلم
   من + الفعل + الفاعل = المفعول به العاقل       ذهب : فعل ماض مبنى على السكون
     من + ضرب + المعلم = التلميذ                     والتاء ضمير مبنى فى محل رفع فاعل 
 التلميذ : مفعول به منصوب وعلامة نصبه     إلى : حرف جر
          الفتحة                                        المدرسة: اسم مجرور بإلى وعلامة جره 
                                                                       الكسرة
 ذهبت إلى  المدرسة صباحًا                            لماذا + الفعل = المفعول لأجله
 ذهب : فعل ماض مبنى على السكون                 لماذا + ذهبت = طلبًا = المفعول لأجله   
        والتاء ضمير مبنى فى محل رفع فاعل   طلبًا : مفعول لأجله منصوب وعلامة 
 إلى : حرف جر                                                 نصبه الفتحة
 المدرسة : اسم مجرور بإلى وعلامة جره       للعلم : اللام حرف جر والعلم اسم 
             الكسرة                                         مجرو باللا وعلامة جره الكسرة 
        متى + الفعل = ظرف الزمان
       متى + ذهبت = صباحًا == ظرف الزمان        اجتهدت  اجتهادًا
صباحًا : ظرف زمان منصوب وعلامة        اجتهد: فعل ماض مبنى على السكون و
           نصبه الفتحة                                   التاء ضمير مبنى فى محل رفع فاعل
                                                         اجتهادًا : مفعول مطلق منصوب وعلامة                  
                                                                     نصبه الفتحة
 ملحوظة :- لكل فعل فاعل فإذا لم يكن فى الجملة يكون ضمير مستتر.

           :-  جملة الحال 
 صاحب الحال              الحال

 يكون معرفة               يكون نكرة منصوبة
 
 فاعل     مفعول به
 جاء القطار مسرعًا                                   شاهدت العامل نشيطًا
 جاء : فعل ماض مبنى على الفتح                 شاهد : فعل ماض مبنى على السكون
   من + الفعل = الفاعل                                      والتاء ضمير مبنى فى محل رفع                                               
   من + جاء = القطار = الفاعل (صاحب الحال)                      فاعل     
 القطار : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة    العامل : مفعول به منصوب 
    كيف + الفعل = الحال                                          وعلامة نصبه الفتحة
    كيف + جاء = مسرعًا                                 نشيطًا : حال منصوب وعلامة 
 مسرعًا : حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة                  نصبه الفتحة
  المضاف إليه
 يفسر النحوين سبب جر المضاف  إليه بأنه اسم مجرور بـ:( اللام) أو( من) او( فى) فقط .  فإذا حذف حرف الجر تحول الاسم المجرور إلى مضاف إليه
1-بحرف الجر : زرت حديقة للأسماك ( اللام حرف جر . والأسماك اسم مجرور باللام)
- بحذف حرف الجر : زرت حديقة الأسماك(الأسماك مضاف إليه مجرور)

2- اشتريت خاتم ذهب ( والتقدير : اشتريت خاتمًا من ذهب)

3- تطلبت أبحاثه سهر الليالى ( التقدير : سهر فى الليالى)


أى + الحديقة+  تقصد = الأشجار = مضاف إليه     
أى + خاتم    +  تقصد = ذهب    = مضاف إليه
أى + سهر   +  تقصد = الليالى   = مضاف إليه

النعت

   هو اسم يوضح صفة فى اسم قبله يسمى (المنعوت)

يطابق المنعوت ويتبعه فى الإعراب :(رفعًا أو نصبًا أو جرًّ )

                     وفى النوع : ( التذكير أو التأنيث) وفى العدد ( الإفراد

                                 أو التثنية أو الجمع ) وفى ( التعريف أوالتنكير)

التلميذ  المجد نشيط

 التلميذ : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة
            المبتدأ + ماله = الخبر
               التلميذ + ماله = نشيط

       وصفة التلميذ النشيط أنه مجد

  المجد : نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة

نشيط : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة

أسلوب العطف
    المعطوف عليه                  أداة العطف                المعطوف
          ( الواو)              (الفاء            (ثم)              (أو)
         الجمع          الترتيب مع التعقيب        الترتيب مع التراخى           التخير
جاء محسن وحسن و معاذ إلى المدرسة

 جاء : فعل ماض مبنى على الفتح 

  من + الفعل = الفاعل

  من + جاء = محسن .       من + جاء = حسن.           من + جاء =معاذ.
محسن : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 الواو : حرف عطف

 حسن : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 الواو : حرف عطف

 معاذ : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الضمة

إلى : حرف جر

 المدرسة : اسم مجرور بإلى وعلامة جره الكسرة
	الحركة
	المفرد
	المثنى
	جمع المذكر السالم
	جمع المؤنث السالم

	الرفع
	الضمة
	الألف
	الواو
	الضمة

	النصب
	الفتحة
	الياء
	الياء
	الكسرة

	الجر
	الكسرة
	الياء
	الياء
	الكسرة
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                               مفرد              جملة                   شبه جملة

                                              اسمية         فعلية            جار ومجرور   ظرف
 ملحوظة : يجب أن تشتمل جملة الخبرعلى ضمير يربطها بالمبتدأ  
 الكتاب نفعه كبير

 الكتاب : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة

           المبتدأ + ماله =الخبر

           الكتاب + ماله = (نفعه كبير) = الخبر

 نفعه : (نفع) مبتدأ ثان مرفوع وعلامة رفعه الضمة والهاء ضمير يعود على  
         المبتدأ وهو مبنى فى محل  جر مضاف إليه
 كبير : خبر المبتدأ الثانى مرفوع وعلامة رفعه الضمة والجملة الاسمية 

        (نفعه كبير) فى محل رفع خبر المبتدأ الأول

 السمك يسبح
 السمك : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 يسبح : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة والفاعل ضمير مستتر تقديره هو

          والجملة من الفعل والفاعل فى محل رفع خبر المبتدأ (السمك)

 الكتاب فى الحقيبة                                       
 الكتاب : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة  
           المبتدأ + ماله =الخبر
           الكتاب + ماله = (فى الحقيبة)

 فى :  حرف جر                                               
 الحقيبة : اسم مجرور بفى وعلامة جره الكسرة  وشبه الجملة فى                                                                
             محل رفع خبر المبتدأ (الكتاب)
 الحديقة أمام المنزل

 الحديقة : مبتدا مرفوع وعلامة رفعه الضمة
              الحديقة + مالها = (أمام المنزل)= الخبر
 أمام  :   ظرف مكان منصوب وعلامةنصبه الفتحة (لفعل محذوف تقديره تقع . فأصل  
          الجملة الحديقة تقع أمام المنزل)
 المنزل : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة وشبه الجملة من 

          الظرف والمضاف إليه فى محل رفع خبر المبتدأ (الحديقة)

  كان وأخواتها
 من أخوات كان ( كان – أصبح – أضحى - أمسى – بات – ظل – صار – ليس)
 تدخل كان وأخواتها على الجملة الاسمية فترفع المبتدأ وتنصب الخبر

 وسميت ناسخة لأنها تنسخ الخبر أى تجعله منصوب بعد ما كان مرفوع
 والخبر إما أن يكون مفرد او جملة او شبه جملة

 كان البرد شديدًا فى الشتاء

 كان : فعل ماض ناسخ                                    فى : حرف جر
 البرد: اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة     الشتاء:اسم مجرور بفى وعلامة جره 

 شديدًا: خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة             الكسرة

 كان الكتاب غلافه نظيف
 كان : فعل ماض ناسخ

 الكتاب : اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة

             المبتدأ + ماله = الخبر

            الكتاب + ماله = (غلافه نظيف) = الخبر 

 غلافه : (غلاف) مبتدأ ثان مرفوع وعلامة رفعه الضمة والهاء ضمير مبنى فى محل 
            جر مضاف إليه 

 نظيف : خبر المبتدأ الثانى مرفوع وعلامة رفعه الضمة والجملة الاسمية 

            (غلافه نظيف) فى محل نصب خبر كان

 صار العصفور على الغصن
 صار : فعل ماض ناسخ

 العصفور : اسم صار مرفوع وعلامة رفعه الضمة

               المبتدأ + ماله = الخبر

               العصفور + ماله = (على الغصن) = الخبر 

  على : حرف جر

 الغصن : اسم مجرور بعلى وعلامة جره الكسرة وشبه الجملة(على الغصن)
           فى محل نصب خبر صار
  

 كان الكتاب فوق المكتب
 كان : فعل ماض ناسخ

 االكتاب : اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة

            المبتدأ + ماله = الخبر
           الكتاب + ماله = (فوق المكتب)

 فوق : ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة 
(لفعل محذوف تقديره "وضع" فأصل الجملة 
كان الكتاب قد وضع فوق المكتب)  

 المكتب : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة 
وشبه الجملة (فوق المكتب)

            فى محل نصب خبركان
          
 إن وأخواتها (وهى حروف)
 تدحل على الجملة الاسمية فتنصب المبتدأ وترفع الخبر

 والخبر إما أن يكون مفرد أو جملة أو شبه جملة
 إن الثمرة ناضجة

 إن : حرف توكبد ونصب

 الثمرة : اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة

 ناضجة : خبر إن مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 كأن محمد ًا أسدٌ
 كأن : حرف توكبد ونصب

 محمدًا : اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة
 أسدٌ : خبر إن مرفوع وعلامة رفعه الضمة
 إن العنب طعمه لذيذ
 إن : حرف توكيد منصب

 االعنب : اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة

          المبتدأ + ماله = الخبر

         العنب + ماله = (طعمه لذيذ) = الخبر
 طعمه : مبتدأ ثان مرفوع وعلامة رفعه الضمة والهاء ضمير مبنى 

           فى محل جر مضاف إليه 

 لذيذ : خبر المبتدأ الثانى مرفوع وعلامة رفعه الضمة والجملة الاسمية 

        (طعمه لذيذ) فى محل رفع خبر 
  إن الكتابينن على المكتب 
 إن : حرف توكيد ونصب

 الكتابين: اسم إن منصوب بالياء لأنه مثنى

 على : حرف جر 

 المكتب : اسم مجرور بعلى وعلامة جره الكسرة وشبه الجملة (على المكتب)

            فى محل رفع خبر إن     

أسلوب النداء : أداة النداء (يا)       +       المنادى
                         علم                                              مضاف

 هو اسم وضع لتعين  شخص أو مكان                  وهو الذي يأتى بعده مضاف إليه

 أو شئ بذاته(محمد-عائشة- مكة-النيل)                         {المنادى (منصوب)}
 {المنادى (مبنى على الرفع)} 
 يا محمد أقم الصلاة

 يا : حرف نداء

  محمد : منادى  مبنى على الضم

  أقم : فعل أمر مبنى على السكون والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت

 الصلاة : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة

   يا رجل الصعيد حافظ على  مياه النيل
  يا : حرف نداء

 رجل : منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة لأنه مضاف
 الصعيد : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة

 حافظ : فعل أمر مبنى على السكون والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت
على : حرف جر 

 مياه : اسم مجرور بعلى وعلامة جره الكسرة 
         أى + المضاف + تقصد =المضاف إليه

         أى + مياه    + تقصد  =  النيل 
النيل : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة (والتقدير"مياه للنيل" وحذف الحرف)
  

 الرحمة صفة من صفات الخير تقرب بين الناس وتجعل المجتمع فى أمن وسلام
 الرحمة : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 صفة : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 من : حرف جر

 صفات : اسم مجرور بمن وعلامة جره الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم

 االخير : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة

  تقرب : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 بين : ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة  
 الناس : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة

 و : حرف عطف

 تجعل : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة والفاعل ضمير مستتر تقديره هى

 المجتمع : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة

 فى : حرف جر

  أمن : اسم مجرور بفى وعلامة جره الكسرة

 و : حرف عطف

 سلام : معطوف مجرور وعلامة جره الكسرة

   

"قتل اللص الحارس قتلًا مفجعًا صباح اليوم فوق المكتب طلبًا للمال"
 الجريمة أو الحدث أو الفعل :.................... (الفعل) 
 القاتل :............................................... (الفاعل)
 المقتول :............................................ (المفعول به)
 تاكيد الجريمة:...................................... (المفعول المطلق)
 صفة القتل:........................................... (النعت)

 زمن حدوث الجريمة :................................(ظرف الزمان)

 تحديد أى زمن لحدوث الجريمة :.................. (المضاف إليه)

 مكان حدوث الجريمة :............................... (ظرف المكان)

 تحديد أى مكان لحدوث الجريمة:................... (المضاف إليه)

 سبب الجريمة :.........................................(المفعول لأجله)
الاسم من حيث الإعراب والبناء


                   معرب                                          مبنى

جميع الاسماء ما عدا الأسماء المبنية                             (1)  أسماء الإشارة

                                                                         (2) الأسماء الموصولة

                                                                         (3) الضمائر

                                                                         (4) أسماء الشرط

                                                                         (5) أسماء الاستفهام

                                                                        (6) بعض الظروف


أسماء الإشارة

  مفرد                            مثنى                            جمع

 مذكر     مؤنث                  مذكر            مؤنث                    عاقل      غيرعاقل           ا هذا       هذه                  هذان              هاتان                   هؤلاء          هذه  
 هذا تلميذ مجتهد            هذان تلميذن مجتهدان                هؤلاء تلاميذ مجتهدون
 هذه تلميذة مجتهدة        هاتان تلميذتان مجتهداتان            هؤلاء تلميذات فضليات

                                                                             هذه جبال عالية

الأسماء الموصولة

  مفرد                                    مثنى                          جمع


مذكر        مؤنث                مذكر              مؤنث                 عاقل        غيرعاقل
(الذي)     (التى)             (اللذان)             (اللتان)                              (التى)
                                                                           مذكر     مؤنث

                                                                         (الذين)   ( اللاتى- اللائى)
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  منفصل                                             متصل                 

الفعل الماضى :- (1) يبنى على السكون إذا اتصلت به تاء الفاعل(كتبْتُ- كتبْتَ-       
                                        كتبْتِ) أو ناء الفاعلين ( كتبْنا) أو نون النسوة (كتبْنَ).

                      (2) يبنى على الفتح إذا لم يتصل به شئ(كتبَ) أو اتصلت به     

                                                   تاء التأنيث( كتبَتْ) أو ألف الاثنين( كتبَا).

                     (3) يبنى على الضم إذا اتصلت به واو الجماعة(كتبُوا).


الفعل المضارع :- (1) معرب {ويكون منصوبًا إذا سبقته أداة نصب .ويجزم إذا سبقته 

                                         أداة جزم .ويرفع إذا لم يسبقه شئ.

                       (2)مبنى : - يبنى على السكون إذا اتصلت به نون النسوة (يسمعْنَ)

                                     - يبنى على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد الثقيلة

                                       (لأحافظنَّ) أو الخفيفة ( ليستثمرنْ)اتصالًا مباشرًا

                                        فلا تقول (ليستثمران) مبنية بل معربة لعدم اتصال

                                        النون اتصالًا مباشرًا بل فرق بينهما ألف الاثنين .


الفعل الأمر :- (1) يبنى على السكون إذا كان صحيح الآخر (اجعلْ)

                                              أو اتصلت به نون النسوة (اشتركْنَ)

                  (2) يبنى على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد (اصبرَنَّ)

                  (3) يبنى على حذف حرف العلة إذا كان معتل الأخر (ادْعُ- اسْعَ)

                  (4) يبنى على حذف النون إذا اتصلت به واو الجماعة (اشكروا)

                                                                   أو ألف الاثنين (اكتبا)

                                                                  أو ياء المخاطبة (اكتبى)                                             


 الفعل المضارع المنصوب :- هو الذي سبقته أداة من أدوات نصب الفعل المضارع

                                      والتى منها ( أن- لن- كى- حتى- لام التعليل)

                الامثلة : - من الأفضل أن تنام مبكرًا.        – لن يرسب المجد.
                            - جئت لكى أسعد بلقائك.             - تناول الدواء حتى تستريح.
                            - أكثر من القراءة لتتثقف.
           لن يرسب المجد

          لن : أداة نصب الفعل المضارع.

          يرسب : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة 

                        من + الفعل = الفاعل

                        من + يرسب = المجد = الفاعل

 المجد : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة
الفعل المضارع المجزوم :- وهو الذي سبقته أداة من أدوات الجزم والتى منها

                                 {لم- لا الناهية- لام الأمر}
نماذج إعرابية                                            

[image: image7]    
 الأفعال الخمسة :- هى كل فعل مضارع اتصلت به ألف الاثنين أو واو الجماعة

     أو ياء المخاطبة. ويرفع بثبوت النون (يكتبان- يكتبون- تكتبين)                                            وينصب ويجزم بحذف النون ( أن يكتبا- لن يكتبوا- كىتكتبى)

                                    ( لم يكتبا- ليكتبوا- لاتكتبى)                                     

 ملحوظة :- إذا كان الفعل المضارع معتل الآخربالألف أو بالواو أو بالياء,                                                                                                                                                      

رفع بضمة مقدرة(يسعى- يسمو- يرمى)
· إذا كان الفعل المضارع معتل الآخربالألف  فإنه ينصب بفتحة مقدرة (لن يرضى)
  إذا كان الفعل المضارع معتل الآخربالواو أو الياء فإنه ينصب بفتحة ظاهرة
      ( لن يشكو- لن يعلو- لن يرمى- لن يبنى)

· يجزم المضارع المعتل الآخر بحذف حرف العلة (لم يعفُ- لم يرضَ- لم يرمِ)
· إذا كان الفعل صحيح الآخر ومعتل ما قبل الآخرفإنه يجزم باسكون إلا أنه
           يحذف منه حرف العلة الواقع قبل آخره منعًا لالتقاء الساكنين

       {(لم يكن- لم يكدْ- لم يستطع) وأصلها ( لم يكون – لم يكاد- لم يستطيع)} 

              نائب الفاعل وتغير صورة الفعل
 تعريف نائب الفاعل : هو اسم مرفوع تَقَدَّمَهُ فعل مبنى للمجهول . وهو مفعول به قام

                                مقام الفعل . والفاعل لانستطيع ذكره (كُسِرَ الزجاج)

                                فلا نقول( كُسِرَ محسن الزجاج)فهذا لايصح.

                                    

صورة الفعل عند بنائه للمجهول

                   الماضى                                                     المضارع
1- ضم أوله وكسر ما قبل آخره      1- بضم أوله وفتح ما قبل آخره

(كُسِرَ – كُتِبَ)                         (تُنْشَأُ- تُكْتَبُ)

2- إذا كان مبدوء بتاء زائدة         2- إذا كان ما قبل آخره ياء أو واو قلبت

        ضم الثانى مع الأول(تُسُلِّمَتُ)           ألفًا (يذيع- يُذَاعُ)(تَقُود- تُقَادُ)

 3-إذا كان ما قبل آخره ألفًا قلبت 

ياء وكسر ما قبل الآخر 

(قَالَ- قِيلَ)(صَامَ- صِيمَ)


ملحوظة : لا تتغير صورة الفعل مع تثنية وجمع الفاعل أو نائب الفاعل

المؤنث


           حقيقى                                  مجازى

ما دل على إنسان أو حيوان يلد أو يبيض          هى أسماء الأشياء التى لا حياة لها

 (امراة- بقرة- يمامة)                            (صورة- كرة- صحراء- دار)


علامة التانيث التى تلحق الفعل

الماضى                                     المضارع
تاء ساكنة تلحق آخر الفعل(كتبَتْ)            تاء مفتوحة فى أول الفعل (تَكْتُبُ)

تأنيث الفعل مع الفاعل ونائب الفاعل


        (1) "جواز"                         (2) "لزوم"


إذا كان الفاعل أو نائبه اسم ظاهر أى غير مستتر       الفاعل أو نائبه جمع تكسير

حقيقى التأنيث                       مجازى التانيث        الأمثلة 

ويفصل عن الفعل بفاصل                                - هبطت رواد الفضاء على         

الأمثلة                            الأمثلة                      سطح القمر
· هاجرتْ بعد النبى عائشة   اندلعت الحرب                - أو هبط رواد الفضاء على 
· أو هاجر بعد النبى عائشة - أو اندلع الحرب                    سطح القمر
      (المبنى للمجهول)         (المبنى للمجهول)                   (المبنى للمجهول)          
  - لُقبت بالمدبرة هند          - أجيبت دعوة المظلوم      -أنشئتْ المصانع فى أنحاء   
أو- لقب بالمدبرة هند           - أو أجيب دعوة المظلوم            البلاد 

- أنشئ المصانع فى أنحاء 


     البلاد

                

(2) "لزوم"

1- الفاعل أو نائبه اسم ظاهر حقيقى التأنيث متصلًا بالفعل


  أى لاتوجد كلمة أو حرف بين الفعل والفاعل فالفاعل يإتى 

 بعد الفعل مباشرة

 مثل (هجرتْ عائشة) 

 المبنى للمجهول (عُرِفَتْ عائشة برواية الحديث)

                  (تَعََْرفُ عائشة برواية الحديث)

3- الفاعل ضمير مستتر تقديره "هى"

     مثل (عائشة هاجرت ) (المدينة خرجت)

  المبنى للمجهول (سفينة الفضاء أُطْلِقَتْ)
   

اسم





         فعل





حرف





الكلمة








(1)جملة اسمية


وهى التى تبدأ باسم





(2)جملة فعلية


وهى التى تبدأ بفعل





(3)شبه جملة


وهى التى تبدأ بحرف





 الجملة





(1) جملة اسمية





خبر





المبتدا + ماله = الخبر





مبتدأ





الفعل


(ماض- مضارع- أمر)





الفاعل


من + الفعل = الفاعل





المنصوبات





(2) جملة فعلية





أى + المضاف +  تقصد = المضاف إليه





الجملة الاسمية





خبر





أسلوب التعجب


            "هو التعبير عن الدهشة   والتعجب  لصفة قوية بارزة فيه حسنًا أو قبحًا"


ويأتى على صيغة


         (ما أَفْعَلََهُ)


ويأتى بعده مفعول به


ما أجملَ السماءَ (ما : اسم نكرة بمعنى شئ عظيم مبنى على السكون فى محل رفع مبتدأ . أجمل : فعل ماض مبنى على الفتح والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره هو والجملة من الفعل والفاعل خبر ما .و السماء : مفعول به 


ما أعذبَ الماءَ




















مبتدأ











كتبها الأستاذ : محمد الديب








قال رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ:" إِنَّ الْعَبْدَ لَيَتَكَلَّمُ بِالْكَلِمَةِ مَا يَتَبَيَّنُ فِيهَا يَزِلُّ بِهَا فِي النَّارِ أَبْعَدَ مِمَّا بَيْنَ الْمَشْرِقِ."


رواه البخارى "للحفظ والفهم








كتبها الأستاذ : محمد الديب





لم يتاخر الفارس عن النجدة


لم :  أداة جزم الفعل المضارع


يتأخر : فعل مضارع مجزوم وعلامة


           جزمه السكون


الفارس : فاعل مرفوع وعلامة رفعه 


            الضمة


عن : حرف جر


النجدة : اسم مجرور بعن وعلامة جره الكسرة





لتسمع نصيحة المعلم


لتسمع:"اللام" أداة جزم الفعل


          المضارع وتسمع فعل


         مضارع مجزوم وعلامة


           جزمه السكون والفاعل


         ضمير مستتر تقديره أنت


نصيحة : مفعول به منصوب


        وعلامة نصبه الفتحة


المعلم : مضاف إليه مجرور وعلامة


           جره الكسرة








          








لاتجلس فوق القبر


لا : أداة جزم الفعل المضارع


تجلس : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت


فوق : ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة.


القبر : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة





       


          











    ضمائر الرفع   ضمائر النصب


{للمتكلم}   أنا          إيَّاىَ


          نحن        إيَّانَا


          


           أنتَ        إيَّاكَ


           أنتِ        إيَّاكِ {للمخاطب} أنتما       إيَّاكُمَا


           أنتم       إيَّاكُمْ


           أنتن      إيَّاكنَّ


            


             هو       إيَّاهُ


            هى       إيَّاهَا


{للغائب}     هما       إيّاهُمَا            


            هم        إيَّاهُمْ


            هنَّ       إيَّاهُنَّ      











"إذا كنت تطلب ما يكفيك فأقل ما فى الدنيا يرضيك.


وإذا كنت لاترضى بما يكفيك  فأنت تطلب ما يطغيك"


                     ابن القيم





كتبها الأستاذ : محمد الديب





الضمائر











دردشة نحوية








  ضمير رفع     ضمير نصب   ضمير جر


- تاء الفاعل(كتبت)      - ياء المتكلم    - ياء المتكلم


 - نا  الفاعلين(شكرنا)   (شكرنى)          (كتابى)


- ألف الاثنين(يكتبان)   - نا الفاعلين     - نا الفاعلين   


- واو الجماعة(يكتبون)   (شكرنا)            (كتابنا)


- ياء المخاطبة(اكتبى)  - كاف الخطاب  - كاف الخطاب                         


- نون النسوة(اكتبن)     (شكرك)             (كتابك)


                           - هاء الغيبة     - هاء الغيبة


                                (شكره)             (كتابه)





تتصل بالفعل وتعرب فاعل أو بكان وأخواتها وتكون اسم كان�



تتصل بافعل وتعرب مفعول به أو بإن وأخواتها تكون اسم اسم إن�



تتصل بالاسم


وتعرب ضمير    


 مبنى فى محل 


 جر أو بالحرف وتعرب مبنية  


 فى محل جر مثل (منك) �
�






كتبها الأستاذ : محمد الديب





كتبها الأستاذ : محمد الديب





مستتر





بارز





حقق معى فى جريمة القتل








قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: -"إِنَّ أَفْضَلَكُمْ مَنْ تَعَلَّمَ الْقُرْآنَ وَعَلَّمَهُ". (رواه البخارى)حفظ وفهم





طرفة نحوية








